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Новаторство на кузнице
В минувшую среду состоялся традиционный конкурс 
камазовской молодёжи «Молодой новатор года».

В этом году 25 молодых рационализаторов из разных 
подразделений автогиганта пытались решить проблему 
на кузнечном заводе. Новаторства и свежих идей потре-
бовало производство стремянок, которое несёт большие 
потери из-за брака готовой продукции.

Предложения по улучшению, которые вносили 
участники конкурса, касались самых разных областей 
процесса производства стремянок. Предлагались как 
готовые практические решения, так и идеи, касающиеся 
управленческого персонала. Более подробно о них мы 
расскажем в следующем номере «ВК». Ну а пока назовём 
победителей конкурса. Ими стали работники литейки 
Виталий Мартемьянов и Айрат Юнусов, а также пред-
ставитель кузницы Евгений Архипов.

Весенняя уборка
Субботник, состоявшийся 20 апреля, прошёл 
в рамках двухмесячника по благоустройству, 
озеленению и санитарной уборке территории.

Камазовцы приводили в порядок не только производ-
ственные площадки и газоны рядом с заводскими кор-
пусами, но и очищали от мусора городскую территорию 
вдоль проспектов Чулман, Яшьлек, Мира, Сююмбике, 
а также Московского и Автозаводского.

Во время генеральной уборки было очищено от му-
сора 79,5 гектара земли, окопано 2030 деревьев и 3700 
кустарников, покрашено 1433 газонных ограждения, очи-
щено от наносного мусора 11416 кв. метров дорог. А ещё 
камазовцы устанавливали и красили урны и скамейки, 
ремонтировали уголки отдыха, вывозили мусор. Всего на 
субботнике трудилось 2132 работника компании.

Держим форму
Спецодежда работников ОАО «Автоприцеп-
КАМАЗ» победила на специальном конкурсе, 
организованном в Ставропольском крае.

Образцы формы представили восемь предприятий и ор-
ганизаций. Презентация осуществлялась работниками 
предприятия по оригинальному сценарию. Параллельно 
с дефиле озвучивалась реклама предприятия и его про-
дукции. 

Благодаря хорошей подготовке «моделей» и, конечно 
же, практичной и качественной спецодежде команда 
предприятия заняла первое место. Победа была отмечена 
кубком и дипломом.

НОВОСТИ
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эхО фОрумА

16+

— Господин Навратил, ка-
ковы результаты на ПРЗ 
в цифрах?

— Вполне реально опти-
мизировать использование 
рабочего времени на 15%. 
Эта цифра может показаться 
небольшой, но мы заложили 
сюда все ожидания и будущее 
увеличение объёмов произ-
водства, что планируется во 
второй половине года. Дру-
гими словами, 15% персонала 
спокойно сокращаете, а если 
темп сборки автомобилей 
увеличится с 240 единиц до 
260 или даже до 280, то там 
существует запас рабочего 
времени, которое ещё не ис-
пользовано. Одна шутка: 
последними, кто закрывал 
завод в полпервого ночи, 
была моя команда. И стало 
очевидно, что 35-45 минут 
во второй смене не исполь-
зуются вообще. Умножив 
это на две смены, получите 
10%-ное повышение произ-
водительности труда. Если 

рационально использовать 
рабочее время.

— В прошлом интервью 
вы отмечали недовольство 
со стороны инспектируемых 
коллективов. Изменилось ли 
отношение у принимающей 
стороны? Можно сказать, 
что теперь заводы к вашей 
работе успевают подгото-
виться?

— Конечно, например, 
ПРЗ подготовился к нашему 
визиту очень сильно. Мо-
жет быть, это и плохо, что 
мы предупреждаем. Но ведь 
всегда  можно отличить ре-
альную работу от имитации 
занятости. Например, если 
человек слишком долго смо-
трит какой-то технический 
рисунок, нам ясно: он просто 
делает вид, что работает. Но 
мы должны фиксировать это 
как работу, потому что нам 
было сказано: в процессе ра-
боты он должен смотреть на 
рисунок. Но, допустим, через 
пять минут идёт другой про-

веряющий, которого в этом 
цеху в лицо не знают, и тот 
работник уже не рисунок раз-
глядывает, а разговаривает на 
отвлечённые темы… И в это 
время, конечно, фиксируется, 
что он не работает.

Мир производства раз-
деляется на начальников 
и подчинённых. Начальники 
должны управлять так, чтобы 
производительность была 
оптимальной, чтобы с мень-
шими затратами добиваться 
поставленных задач. Первая 
наша цель именно в этом: 

мобилизовать начальников, 
чтобы они чётко продумыва-
ли загрузку персонала.

Очень часто казалось (так 
всегда люди делают, когда 
рядом работают нормиров-
щики) — процесс делается 

медленнее, затягивается. Сто-
ит у станочника кто-то над 
душой, он делает какую-то 
операцию 30 секунд, отверну-
лись — успевает выполнить её 
за 15 и ещё 15 отдыхает.

Свежий пример: на АвЗ мы 
разбирались с контрольным 
замером, как на трёх стан-

ках работают три человека 
и как там же могут работать 
двое, чтобы попадать в цикл. 
Людям не сообщили, что мы 
делаем тест. Так вот, все опе-
рации были завершены в три 
раза быстрее, чем перед нами, 
когда рабочие знали, что ря-
дом работает моя команда. 
Сделали быстрей — и потом 
отдохнули…

Я говорю: смысл наших 
действий — это не просто, 
что пришёл страшный То-
маш, напугал народ и ушёл. 
Я думаю, это континуальная, 
то есть продолжительная во 
времени, работа. В произ-
водство проникают новые 
технологии, которым нужно 
меньше людей. Они доро-
гостоящи, но это будущее 
производства: меньше неква-
лифицированного персонала, 
больше «умных» станков.

— Господин Томаш, вы го-
ворите «моя команда», «мои 
люди». А вы лично какую-то 
работу на заводах делаете? 

— Да, буквально вчера 
ходил по цехам в джинсах 
и кроссовках, меня многие 
видели. Когда есть возмож-
ность, я прохожу каждый 
участок со своей командой. 
Всякий раз, когда показываю 
результаты нашей работы, 
знаю, где ходил лично, на 
какой именно машине мы 
делали контрольный замер, 
и отвечаю за каждую цифру. 
Нельзя смотреть просто из 
окна. Думаю, именно в том 
и заключается эффект работы 
моей команды: мы не решаем 
что-то «издалека», а ходим по 
цехам.

— Давайте напомним ал-
горитм работы по проекту 
«Оптимизация рабочего 
времени».

— Всегда, когда мы куда-
то приходим, приглашаем 
начальников и весь персо-
нал и объясняем, что будем 
делать. 

Окончание на стр. 2

В производство проникают новые технологии, 
которым нужно меньше людей. Они 
дорогостоящи, но это будущее производства: 
меньше неквалифицированного персонала, 
больше «умных» станков.

Дорогие камазовцы!
Поздравляем вас с Днём весны и труда! 

Этот праздник мы встречаем с отличными результата-
ми и боевым настроением. В нашей копилке достижений — 
немало поводов для гордости, которые обязательно должны 
стать широко известны на первомайской демонстрации. 
Это «КАМАЗ» — флагман российского автопрома! Это 
наш автомобиль — победитель дорог и расстояний! Это 
мы не боимся трудностей, и это мы, в конце концов, делаем 
погоду в Набережных Челнах!

День международной солидарности трудящихся затра-
гивает интересы всех людей труда, вне зависимости от их 
социального статуса и сферы приложения профессиональных 
сил. Он даёт каждому возможность высказать свои поже-
лания и порадоваться единству, продемонстрировать веру 
в светлое завтра, поделиться ощущением стабильности.

С 1 Мая всех вас!
Генеральный директор  

ОАО «КАМАЗ» С.А. Когогин,
председатель профкома работников  

ОАО «КАМАЗ» Г.Х. Нуретдинов

Пленарные сессии прошедшего форума охва-
тили целый ряд тем: от общеэкономических 
и социально-политических вопросов до вы-
зовов и перспектив в отдельных отраслях 
экономики. Генеральный директор «КАМАЗа» 
принял участие в панели «Внутренний рынок 
газа: на пути к обострению конкуренции», 
вызвавшей особый интерес у представителей 
энергетической отрасли. Участники дискус-
сии сосредоточили внимание на обсуждении 
фундаментальных вопросов внутреннего 
рынка: увеличивается ли спрос и оправдан ли 
рост цен?

Представитель «Газпрома» Евгений Кар-
пель прогнозирует, что внутренний спрос на 
газ будет стагнировать, несмотря на пониже-
ние газоёмкости производства и увеличение 
газификации территории. Драйвером отрасли 
и одной из ключевых её ниш может стать ры-
нок газомоторного топлива. Николай Елисеев 
из «Роснефти» согласился с этой точкой зре-
ния и добавил, что производителям необхо-
димо обратить внимание на новые сегменты, 
в частности, на автомобилестроение.

В свою очередь, Сергей Когогин отметил, 
что было бы целесообразно перевести в стра-

не 50% грузовых автомобилей, половину 
автобусов, а также 25% легкового транспорта 
на этот перспективный вид топлива. Такой 
шаг спровоцирует дополнительный спрос на 
газ до 70 млрд куб. м в год, а также поспособ-
ствует ускорению приведения российского 
автопрома в соответствие с требованиями 
стандарта «Евро-4». «Благодаря этому даль-
нейший переход на «Евро-5» и «Евро-6» уже 
не будет столь финансово ощутимым. Что 
касается экономического аспекта, то сейчас 
много говорится о тенденции снижения 
роста ВВП. Даже в сегодняшних ценах газ 
в три раза эффективнее, чем бензин. Мы ис-
ходим из размеров страны — у нас дорогая 
логистика. Любой шаг по сокращению за-
трат на логистику может дать значительные 
прибыли, и эта «газовая атака» позволит 
увеличить ВВП на 3-6%», — резюмировал 
Сергей Когогин.

При этом руководитель «КАМАЗа» рас-
считывает на неплохие перспективы для про-

изводства автотехники, работающей на газу. 
«Мы ежегодно вкладываем в научные работы 
по внедрению газомоторного топлива 3 млн 
долларов. Сегодня результаты видны нали-
цо — в 2011 году было продано 170 единиц 
автотехники, в 2012 году — более 300, в 2013 
году мы имеем контракты на поставку более 
1 тыс. единиц», — отметил он.

Причины дефектности стремянок молодые головы 
пытались понять непосредственно на производстве

«Газовая атака» увеличит ВВП 

Где поставить запятую,  
решает Томаш Навратил
 
 
Людмила ТРЕЙСТМАН. Фото: Владимир ШУШАКОВ

Имя Томаша Навратила уже стало известно в масштабах всего Татарстана: 
его команда побывала с проверкой в Академии наук РТ. Недавно за 
опытом к «КАМАЗу» обратился Президент РТ Рустам Минниханов, 
уже проверены аппарат Президента и Правительство РТ. Но и на 
«КАМАЗе» работа Навратила не закончена, сейчас проверку проходят 
автомобильный завод и финансовый блок. Последние результаты 
исследований, сделанных на прессово-рамном заводе, Томаш Навратил 
комментирует лично.

Оптимизировать нельзя 
добавить

Генеральный директор ОАО «КАМАЗ» Сергей Когогин принял участие 
в «Форуме Россия-2013» — ключевом деловом мероприятии, ежегодно 
проходящем в Москве и посвящённом актуальным для России и мира 
экономическим, финансовым и общественно-политическим вопросам. 
Благодаря высокому уровню спикеров и масштабу дискуссии, «Форум 
Россия» называют русским эквивалентом форума в Давосе.
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С меСТА СОбыТИй

ТеррИТОрИя бережлИВОСТИ

ТОп-мНеНИе

АкТуАльНОе ИНТерВью Суд дА делО

Своё профессиональное мнение высказали 
представители министерств и ведомств, де-
путаты, топ-менеджеры российских промыш-
ленных компаний и эксперты. Обсуждались 
также возможности совершенствования си-
стемы и методов государственного регулиро-
вания внешнеэкономической деятельности, 
страхование экспортных кредитов как новый 
инструмент поддержки экспорта в России, 
защитные меры во внешней торговле.

Со вступительным словом к участни-
кам заседания обратилась и председатель 
Экспертного совета при Комитете ГД по 
промышленности по инновационному раз-
витию автомобильной промышленности 
и спецтехники Альфия Когогина.

— Приведу несколько цифр на примере 
автомобильной отрасли. Если по итогам 2012 
года объём производства автомобилей всех 
типов (включая автомобили иностранных 
брендов) вырос на 12,2% к 2011 году и соста-
вил 2237,6 тыс. штук, то за январь-февраль 
2013 года нам не удалось достичь выдаю-
щихся результатов прошлого года. В легко-
вом секторе рост составил лишь 3,1%, а в 
грузовом и автобусах падение выражается 
двузначными цифрами.

Российский рынок автомобилей в 2012 
году был вторым в Европе после ФРГ и чет-
вёртым в мире после КНР, США и ФРГ. 
В этом году мы снизились на одну ступень.

В январе 2013 года в машиностроитель-
ном комплексе было поставлено на внешний 
рынок машин, оборудования и транспорт-
ных средств на 1331 млн долларов, что на 
3,7% меньше уровня предыдущего года. При 
этом экспорт в страны дальнего зарубежья 
снизился на 5,4%, в страны СНГ — на 0,5%.

Нам необходимо развивать экспорт про-
дукции, выработать и принять реальные 

меры поддержки экспорта отечествен-
ной промышленной продукции с учётом 
обязательств России в рамках ВТО. Здесь 
требуются серьёзные решения, в разра-
ботке которых необходимы компетенции 
профильных министерств и ведомств, за-
конодателей, объединений производителей 
и экспортёров.

Интересным мне представляется ряд 
предложений экспертного сообщества, на-
пример, более активное использование та-
кого механизма, как связанные (товарные) 
кредиты. Такую форму внешнеэкономи-
ческой экспансии используют все страны. 
В СССР это активно практиковалось. К со-
жалению, в последние годы такая форма 
кредитования почти ушла. Вместе с тем на 
традиционных рынках сбыта российской 
продукции наша продукция вполне востре-
бована, и эти страны готовы кредитоваться 
на условиях предоставления товарных 
кредитов.

В этом же ряду стоит вопрос кредито-
вания российскими банками — в первую 
очередь, государственными — покупателей 
зарубежных стран.

Для облегчения доступа на зарубежные 
рынки всем компаниям требуется облег-
чение условий валютного контроля и ва-
лютного регулирования, паспортов сделок, 
вплоть до их отмены. Это существенное 
препятствие для экспортёров. То же от-
носится к необходимости установления 
заявительного порядка возмещения НДС, 
упрощения процедуры.

Уверена, что наша совместная работа 
позволит выработать рекомендации по со-
вершенствованию национальной торговой 
политики и стратегии внешнеэкономиче-
ской деятельности.

В некоторых фирмах направ-
ление сотрудника на учёбу 
считается дополнительным 
бонусом: в самом деле, обу-
чение, повышение квалифи-
кации стоит денег, и порой 
немалых. Но, вкладывая 
в развитие работника сред-
ства, компания рассчитывает 
на то, что эти инвестиции 
непременно окупятся. «КА-
МАЗ» в этих случаях под-
страховывается, обозначая 
в договоре: по окончании 
срока обучения такой-то 
(или такая-то) обязуется от-
работать не менее трёх лет. 
А если возникли непредви-
денные обстоятельства?

Через три года после 
успешной работы в одной из 
камазовских структур такой 
«учебный бонус» достался 
молодой сотруднице Ирине 
(в материале мы называем 
её вымышленным именем). 
Период её учёбы в Центре, 
выдающем международный 
сертификат, был рассчитан 
ровно на год, но буквально 
за десять дней до получения 
заветного документа Ирина 

сделала крутой вираж в сво-
ей карьере: по собственному 
желанию уволилась с «КА-
МАЗа». Правда, в день уволь-
нения бдительные кадровики 
предложили ей подписать 
соглашение, по которому 
она обязывалась возместить 
работодателю средства, за-
траченные на её обучение. 
Ирина подписала. Но время 
шло, а 94500 рублей (тако-
ва была сумма стоимости 
обучения) на счёт «КАМАЗа» 
возвращать не спешила.

В начале этого года в ДПР 
стало очевидно: без суда 
не обойтись. Ирина за ми-
нувшие несколько месяцев 
сильно изменилась. «Забыв» 
о своей подписи, даже иск от-
казалась признать, мотиви-
руя тем, что уволилась-де она 
ещё до окончания учёбы. Суд 
выслушал стороны, изучил 
материалы дела и пришёл 
к выводу: возместить затра-
ты, понесённые работодате-
лем на обучение, уволивший-
ся без уважительных причин 
до истечения обозначенного 
в соглашении срока работ-

ник обязан. Об этом чётко 
говорится в статье 249 Тру-
дового кодекса Российской 
Федерации. Сумма затрат 
исчисляется пропорцио-
нально фактически неотра-
ботанному после окончания 
обучения времени — если 
иное не было предусмотре-
но договором. С названной 
выше цифрой (94500 рублей) 
она совпала, что называется, 
один в один.

Иск «КАМАЗа» был удо-
влетворён. Однако ответчи-
ца воспользовалась своим 
правом обжаловать решение 
в апелляционном порядке 
в Верховном суде Республи-
ки Татарстан.

И уже судебная коллегия 
по гражданским делам Вер-
ховного суда Республики 
Татарстан 14 марта этого 
года вникала в детали кол-
лизии, в которой, на первый 
взгляд, всё представлялось 
очевидным.

В статье 238 ТК РФ, от-
метили служители Феми-
ды в столице республики, 
предусмотрена обязанность 

работника «возместить ра-
ботодателю причинённый 
ему прямой действительный 
ущерб». Именно так была 
квалифицирована ситуация, 
сложившаяся с учёбой Ири-
ны. В то время, когда она 
проходила обучение, за нею 
сохранялось место работы 
и средняя заработная плата. 
А при увольнении «выстав-
ленная» сумма «неустойки» 
не оспаривалась.

Доводы, изложенные от-
ветчицей в её жалобе, суд 
апелляционной инстанции 
отклонил как основанные на 
неверном толковании норм 
права. Как сказано в апел-
ляционном определении, 
«расторжение работником 
трудового договора по соб-
ственной инициативе до 
окончания обучения не мо-
жет являться основанием 
для освобождения его от 
материальной ответствен-
ности перед работодателем, 
так как обязанность по от-
работке в течение установ-
ленного соглашением между 
ними срока работником 
не исполнена».

Судебная коллегия со-
гласилась с выводом город-
ского суда (на юридическом 
языке, суда первой инстан-
ции) и не нашла оснований 
для отмены или изменения 
его решения. Апелляция 
Ирины оставлена без удо-
влетворения.

Оценить подготовку «Фабри-
ки процессов» на «КАМАЗ» 
приехали коллеги из компа-
нии «Даймлер» — старший 
менеджер OMCD Ютта Лиш-
ке и лин-эксперт, менеджер 
OMCD Александр Зам. Игорь 

Медведев вместе с консультан-
тами по развитию PSK показал 
гостям Фабрику, рассказал об 
её оснащении и прошедшем 
недавно тренинге.

— «Фабрика процессов» на 
100% соответствует нашему 

видению организации про-
цесса обучения принципам 
и инструментам Лин, — сказал 
Игорь Медведев. — Нашей 
сверхзадачей было создание 
на «КАМАЗе» «Фабрики про-
цессов», идентичной той, что 
существует на «Даймлере». 
Это часть процесса интеграции 
наших производственных си-
стем, TOS «Даймлер» и PSK.

Функциональность и лако-
ничное оснащение учебного 
центра впечатлили немецких 
коллег и заслужили их поло-
жительной оценки. «Насколь-
ко я знаю, команда PSK имела 
только один шанс увидеть 
«Фабрику имитации процес-
сов» в Германии. И то, что они 
смогли построить, основыва-
ясь на том небольшом опыте, 
действительно впечатляет, — 
поделилась Ютта Лишке. — 
Это говорит о серьёзной увле-
чённости и большом интересе 
к теме Лин. Видно, что здесь 
проделана огромная работа 

как в копировании, так и в изу-
чении процесса».

Главное, на чём сейчас не-
обходимо сосредоточить уси-
лия, по мнению Лишке, это 
развитие навыков тренеров. 
Потому как обучение людей, 
да и в целом работа с людьми, 
занятие самое трудное. Со-
гласны с этим и камазовцы. 
Коучеры «Даймлера» в июне 
приедут в Набережные Челны 
обучать менеджмент автоги-
ганта, а наши лин-тренеры 
в этом обучении выступят 
в роли ассистентов. В августе 
состоится ещё один совмест-
ный тренинг, который будут 
проводить наши лин-тренеры, 
а немецкие коллеги выступят 
уже в качестве кураторов про-
цесса. Таким образом, тренеры 
«Фабрики процессов» получат 
полную оценку своих умений, 
им также будет выдано до-
машнее задание на повышение 
уровня компетенции, знаний 
и навыков.

В общем, подготовка к от-
крытию предстоит серьёзная. 
Да ведь и работа на Фабрике 
будет немаленькой. Уже сей-
час известно, что «Фабрика 
процессов» будет открыта три 
дня в неделю, за это время 
обучение принципам и ин-
струментам Бережливого про-
изводства будет проходить 
одна группа в 14-15 человек. 
Преподавательский коллектив 
учебного центра обещает быть 
весьма компактным. Он будет 
состоять из консультантов по 
развитию PSK, работников 
КРПС, а также тренеров со 
стороны. Ну, а обучающимися 
Фабрики станут камазовцы, от 
руководителей среднего звена 
до  топ-менеджеров, а также 
представители предприятий-
поставщиков. По предва-
рительным подсчётам, это 
несколько тысяч человек. 
А значит, тренеры будут обе-
спечены работой на несколько 
лет вперёд.

Рейды на заводе стали при-
вычным делом. За восста-
новлением литейного про-
изводства регулярно следит 
комиссия, в состав которой 
входят логисты, технологи, 
специалисты по безопасности 
и охране труда, кадровики, ма-
стера и бригадиры. Постепен-
но литейка преображается.

— Та ситуация, которая 
была девять месяцев назад, 
совершенно изменилась, — 
прокомментировал первый 
заместитель генерального 
директора ОАО «КАМАЗ» — 
исполнительный директор 

Юрий Клочков. — Сейчас 
мы говорим об улучшениях 
в работе, а тогда были обеспо-
коены тем, как не остановить 
главный сборочный конвейер 
«КАМАЗа». И в последнем 
докладе прозвучало, что за 
последние три месяца простой 
по вине этого подразделения 
составил всего два часа, это 
очень мало.

Надо признать, что литей-
ному помогал весь «КАМАЗ». 
Были привлечены работники 
с других производств, а также 
разработана программа моти-
вации персонала. Кроме того, 

улучшились и условия труда 
рабочих. Сделан ремонт в бы-
товках, идёт отделка душевых 
и гардеробных комнат. Гене-
ральной уборке подверглись 
производственные террито-
рии, там стало заметно чище. 
На производстве чугунного 
литья установили мощную 
вытяжку, и воздух стал чище 
на 30%. В две смены работают 
формовочные линии, несмо-
тря на то, что их продолжают 
ремонтировать.

Однако не только о дости-
жениях, но и проблемах ли-
тейщики говорят без утайки.

— Остаётся достаточно 
высокий процент брака, — 
говорит директор литейного 
завода Эдуард Панфилов. — 
Но коллектив для себя решил 
планомерно этот брак сни-
жать. Сейчас показатель ещё 
далёк от идеального, но как бы 
то ни было, есть задача войти 
в нормативный процент брака 
на конец года. Вторая пробле-

ма — низкая производитель-
ность оборудования. Были 
вложения в запасные части, 
обучение персонала, изме-
нены графики работ линий. 
И сейчас, если сравнивать 
с августом прошлого года, 
производительность оборудо-
вания повысилась на 20%.

Однако стоит задача уве-
личить этот показатель втрое. 
Тогда появится возможность 
работать меньшим числом 
людей, и это решит ещё одну 
проблему — привлечение 
неквалифицированного пер-
сонала.

— Эти работники создают 
дополнительные пробле-

мы: по их вине возникает 
брак, страдает производи-
тельность, ухудшается мо-
ральный климат в коллекти-
ве, — уточняет Эдуард Пан-
филов. — Если сравнивать 
с декабрём прошлого года, 
то мы сократили численность 
привлечённого персонала на 
15% и планируем дойти до 
0%. Вместе с тем, и у нашего 
персонала появляется боль-
ше ответственности в части 
выполнения своей работы. 
Нам удалось переломить по-
казатель оттока, сейчас приём 
работников превышает отток. 
Эта тенденция сохраняется 
уже около шести месяцев.

Модернизация 
экономики —  
задача № 1

На прошлой неделе 
в Государственной 
Думе РФ состоялся 
«круглый стол» по 
вопросам поддержки 
инвестиций 
и продукции 
отечественной 
промышленности 
на внешних рынках 
в условиях членства 
России в ВТО.

Вести с литейки
Людмила ТРЕЙСТМАН

Литейный завод на протяжении многих месяцев 
давал лишь тревожные информационные поводы. 
Сейчас эта ситуация изменилась. Достигнуты 
поставленные задачи — переход на двухсменный 
режим работы формовочных линий, уменьшение 
количества сверхурочных работ. Нашёл решение 
и сложный кадровый вопрос.

За восстановлением литейного завода регулярно следят

Текст и фото: Гузель ГАТИНА

Очередной шаг в развитии PSK сделан 
камазовцами: завершено строительство 
«Фабрики процессов» — полностью 
оборудованы помещения, подобраны лин-
тренеры, даже проведён пробный тренинг. 
Однако говорить о долгожданном открытии 
Фабрики пока ещё рано, да и, как отметил 
председатель КРПС Игорь Медведев, Лин 
не терпит спешки.

Дела фабричные
Ютта Лишке 
(справа) и Алек-
сандр Зам 
(в центре) дали 
высокую оцен-
ку камазовской 
«Фабрике про-
цессов»

Уговор?  
Не дороже денег!
Ольга ЕРАШОВА

Несколько судебных заседаний в день — обычная для камазовских 
юристов практика. Но независимо от того, в качестве истца или ответчика 
выступают, представляя интересы «КАМАЗа», сотрудники департамента 
правовой работы, каждое разбирательство — своего рода экзамен. Потому 
что каждый случай — особенный. Как, например, этот.

Окончание. Начало на стр.1

Первую неделю фиксируем 
основные части. Есть три, 
скажем так, состояния: ра-
ботник находится на рабочем 
месте и работает; работник 
находится на рабочем месте 
и не занят; работник отсут-
ствует на рабочем месте. Это 
первоначальная статистика. 
Есть много департаментов 
и цехов, где 20% людей на 
местах отсутствуют. Может 
быть, это разрешённое отсут-
ствие, мы пока не разбираем, 
возможно, мастер нас убедит, 
что отсутствующий занят 
в данное время где-то ещё. 
Яркий пример — на «движ-
ках» в одном цехе постоянно 
20% людей отсутствовали на 
месте. Где они? Ответ был — 
«за инструментами ходят». Я 
поставил наблюдающего там, 
куда они якобы ходят. И что? 
За два часа за инструмен-
том пришёл один человек! 
Где остальные? Значит, всё 
это время они ничем не за-
няты. Зачем тогда числятся 
на работе? После этого мы 
уже разбираемся, где по-
настоящему работают, а где 
имеет место «игра в рабо-
ту»… Делаем континуаль-
ный замер, два-три часа наш 
сотрудник может ходить за 
человеком, фиксируя его 
работу каждые две минуты. 
Тут открываются все лишние 
перемещения.

— Можете привести яр-
кий пример с ПРЗ, который 
вам запомнился своей оче-
видностью нерационально-
го использования рабочего 
времени?

— На одной из прессо-
вых линий автоматическая 
подача металла в пресс уже 
больше года не работала. 
Проблема? Да. Решение во-
проса было таким: двум 
тётушкам было поручено 
таскать на пресс железки 
вручную. Во-первых, это 
очень опасно. Во-вторых, 
люди получают за это день-
ги. То есть на ремонт средств 
не нашли, а платить при 
этом зарплату постоянно 
занятым рабочим — это 
нормально? После нашего 
замечания всё было почине-

но, и автоматическая подача 
заработала.

— В процессе ваших «ин-
спекций» вам приходилось 
ощущать какое-то сопро-
тивление со стороны ка-
мазовских начальников на 
местах? Было так, что вы 
не находили понимания 
с их стороны?

— Могу сказать опять же 
про ПРЗ: было такое, что 
мы спорили. Но по делу. 
Есть оборудование, которое, 
с учётом его цены, должно 
быть загружено 24 часа в сут-
ки. Его можно остановить 
раз в неделю на короткую 
профилактику и запустить 
снова. Потому что каждый 
час его простоя — это пря-
мой убыток. Такие станки на 
европейских заводах, напри-

мер, у DAF, всегда включены, 
не обеспечивать их загруз-
ку — экономическое пре-
ступление. А на «КАМАЗе» 
их выключают на обед! Это 
лазерные автоматы, которые 
режут какие-то мелкие дета-
ли. Здесь у вас очень много 
резервов!.. Умножьте на годы 
хотя бы время обеда — речь, 
повторю, о машинах, кото-
рые стоят миллионы евро.

Я уверен, что всё больше 
и больше людей сейчас на-
чинают понимать: само вре-
мя сегодня диктует пере-
смотр отношения к работе. 
Вы — то есть «КАМАЗ» — 
должны поднять произ-
водительность труда или 
уступить дорогу китайцам 
и их грузовикам. Других 
вариантов просто нет.

Оптимизировать нельзя 
добавить

Результаты проверки по проекту «Оптимизация рабочего времени» для «Вестей КАМАЗа» 
прокомментировал директор ПРЗ Александр Рыбаков:

— Резерв у нас найден в основном производстве, в сва-
рочном, в прессовом и окрасочном цехах. Мы планируем 
сократить порядка 277 человек. Хотя, возможно, и это 
не предел, у нас также есть свои наработки в этом на-
правлении. Предстоящие изменения коснутся и РСиС, 
и рабочих. На сегодняшний день приём на работу на ПРЗ 
закрыт, исключения делаются только для особо дефицит-
ных специальностей и высококвалифицированных рабочих. 
Могу сказать, что изменения произойдут и с зарплатами. 
Поскольку фонд заработной платы остаётся без изменений, 
а распределять его будут на меньшее количество работни-
ков, то и зарплаты заметно вырастут.
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Родился Николай Василье-
вич в деревне Бахариха Вос-
кресенского района Ниже-
городской области в 1915 
году. Юность парня прошла 
в армии: двухлетняя сроч-
ная служба в Горьком, затем 
в Польше. Приехал из Поль-
ши, чтобы отметиться, как 
вновь вызвали в военкомат: 
«Пиши заявление добро-
вольцем на финскую войну». 
А после началась самая тя-
жёлая и жестокая из войн, 
пережитых Россией.

22 июня 1941 года Нико-
лай с напарником трудились 
в леспромхозе. Ничто не пред-
вещало беды. Во второй поло-
вине дня неожиданно приехал 
директор, как оказалось, по 
делу особой важности.

— Ребята, началась война! 
Необходимо подготовить 10 
машин, чтобы завтра они были 
в военкомате.

Сказано — сделано. Боль-
шаков принялся за работу: 
пришлось снять лесовозное 
оборудование и установить 
кузова. А вечером раздался 
звонок из сельсовета — по-
ступил приказ явиться в во-
енкомат. Так начались сборы 
на войну. Утром в военкомате 
выяснилось, что один из во-
дителей пьян и не в состоянии 
сесть за руль. Не раздумывая, 
Николай поехал на леспром-
хозовской машине на фронт 
вместо него. 

— К тому моменту я уже 
обзавёлся семьёй. Беременная 
жена и маленькая дочка про-
водили меня до колхозной 
конторы. Прощаясь с ними, 
я плакал, — с грустью вспо-
минает Николай Васильевич. 
Неожиданная разлука стала 
трагедией почти в каждой 
семье, и никто не представлял 
себе, как долго она может 
продлиться.

— Доехали мы до Тулы 
и услышали: «Вы не обмун-
дированы. Отправляйтесь 
в Москву на сдачу машин», — 
вспоминает Николай Василье-
вич. — В Москве формиро-
валась колонна из машин, на 
которых мы ездили на склады 
военного имущества в Сере-
бряный Бор: там получали 
груз и доставляли его в пункт 
назначения.

Через месяц началась бом-
бёжка Москвы. Николай Ва-
сильевич и его товарищи в то 
время были в относительной 
безопасности, находясь не в са-
мой столице, а в Подмоско-
вье. Но вскоре вышел приказ 
срочно отправить на Кавказ 
десять человек. Этот путь за-
помнился Большакову на всю 
жизнь: дабы прервать дви-
жение поезда, немцы начали 
бомбардировать его. Уверенно 
продолжал свою работу маши-
нист, не теряли самообладания 
пассажиры — иного выхода 
не было. Битый снарядами 

снаружи и охваченный ужасом 
внутри, железнодорожный со-
став шёл без остановки. Никто 
не собирался сдаваться.

– До Минеральных Вод 
мы всё же добрались. Далее 
пять человек было отправлено 
в Азербайджан, пять осталось 
в части. Я остался, — расска-
зывает ветеран. — Водители 
там были, но нам пришлось 
их заменить. И пошла обыч-
ная фронтовая жизнь: возили 
боеприпасы, выезжали с за-
даниями, работали на связи, 
перевозили раненых.

Потом за Большаковым за-
крепили перевозку раненых, 
эти полгода с ним всегда ездил 
врач.

— Однажды сижу у костра 
с солдатами, зуб у меня невы-
носимо болит, и тут приходит 
врач, — со смехом вспоминает 
Николай Васильевич. — Я ему 
пожаловался, а тот говорит: 
«Ерунда, сейчас вылечу тебя, 

показывай зуб!» — и достаёт 
инструмент наподобие вязаль-
ного крючка, только раза в три 
больше. Поддел им зуб — и всё! 
Вот в таких условиях жили 
и лечились.

День и ночь Большаков и его 
сослуживцы без устали пере-
возили средства вооружения. 
Батуми, Гагры, Сочи, Туапсе, 
Сухуми, Новороссийск — это 
побережье Чёрного моря Ни-
колай Васильевич изъездил 
за пять лет вдоль и поперёк. 
Бесконечная тряска по ухабам, 
перевалы, опасные повороты, 
а если небо ночью затянуто 
облаками, то и освещения, 
считай, никакого.

Грели душу частые письма 
жене и её ответные весточки, 
но приливы тоски не давали 
покоя военнослужащему. На 
четвёртом году войны уда-
лось упросить начальство 
и получить отпуск на неделю. 
Счастью не было предела!

С радостью в глазах вспо-
минает Николай Васильевич 
и долгожданную победу СССР 
над фашистской Германией:

— Я ехал в командировку 
в Москву, как вдруг среди ночи 
в вагоне раздаётся шум и воз-
гласы: «Мир! Победа!» — и у 
всех улыбки на лицах.

После войны Николай Ва-
сильевич вернулся к семье на 
родину, там устроился в лес-
ную организацию главным 
механиком, трудился на этой 
должности шесть лет, после 
чего его повысили до началь-
ника транспортного участ-
ка. Спустя восемь лет судьба 
привела Большакова в Мур-
манскую область, где он до 
пенсии проработал главным 
механиком лесопункта. Но 
врождённое трудолюбие и по-
сле выхода на заслуженный 
отдых заставило его найти 
работу. В Набережных Челнах 
у Большакова обосновалась 
дочь, и в 1981 году отец решил 
навестить её. И привлёк-таки 
ветерана молодой город! Имея 
большой опыт работы на авто-
мобильном поприще, Николай 
Васильевич без труда устро-
ился на «КАМАЗ», где про-
работал пять лет, ремонтируя 
сварочные агрегаты.

— Это очень грамотный, 
опытный,  всегда готовый 
прийти на помощь человек, — 
часто вспоминают о нём со-
служивцы.

Около десяти лет назад 
Большаков пережил тяжёлую 
потерю —  из жизни ушла 
его любимая жена. Но вете-
ран старается не грустить, да 
и не успевает: с ним живёт 
его внук, который не даёт 
почувствовать одиночество, 
навещает отца дочь.

…Что ещё поведать о герое? 
Остальное расскажут награды: 
медали «За оборону Кавказа», 
«За победу над Германией», «За 
доблестный труд».

Анна ИСКОРОСТИНСКАЯ

Общественное мнение об уровне 
престижа рабочих профессий 
не поспевает за реалиями. 
По данным журнала «Обучение 
и карьера», по специальности 
работают лишь 20% обладателей 
вожделенных дипломов о высшем 
образовании. А в это время 
победителем XVI Российского 
конкурса «Менеджер года-2012» 
в номинации «Сфера образования» 
стал Рудольф Ситдиков — директор 
Камского политехнического 
колледжа им. Л.Б. Васильева, чьи 
студенты, согласно трёхстороннему 
договору, по окончании учёбы 
гарантированно трудоустраиваются  
в ОАО «КАМАЗ». 

23 апреля на базе учреждения успешно 
прошла Республиканская олимпиада про-
фессионального мастерства РТ на звание 
лучшего электромонтёра по ремонту и об-
служиванию электрооборудования.

За звание лучшего боролись 12 учащих-
ся политехнических и профессиональных 
колледжей из городов Набережные Челны, 
Бугульма, Елабуга, Заинск, Нижнекамск, Ле-
ниногорск, с. Черемшан. Дух борьбы царил 
в стенах учебного заведения ещё до олимпиа-
ды — чтобы завоевать право стать площадкой 
для проведения республиканского конкурса, 
нужно было сначала выиграть открытый 
аукцион. Зато теперь не исключено, что 
и следующий этап (Российская олимпиада) 
пройдёт здесь. Ни для кого не секрет — отлич-
ники и победители ученических конкурсов 
профмастерства по окончании учебного за-
ведения автоматически внедряются в науко-
ёмкое производство, где получают наиболее 
перспективные рабочие места. Подготовка же 
к конкурсам как таковым даёт учебному 
заведению прекрасную возможность за 
счёт республиканских средств обновить 
материально-техническую базу.

— Надо готовить учащихся к реально 
существующему сейчас уровню труда, — го-

ворит Рудольф Мингазович. — Делается всё 
для того, чтобы наши студенты были не толь-
ко востребованы «КАМАЗом» как лидером 
автомобилестроения, но и адаптированы 
к работе. Учебные программы для машино-
строительной отрасли, разработанные на 
«КАМАЗе», используются нашими препода-
вателями. Мастерские, оборудованные при 
содействии «КАМАЗа», стараемся оснастить 
по аналогии с эталонными участками авто-
гиганта, даже цветовую гамму дублируем. 
Внедряется в процесс обучения и такой ин-
струмент Бережливого производства, как си-
стема 5S — наша цель не только обучить, но 
и воспитать аккуратного и ответственного 
специалиста, знающего, как повысить про-
изводительность труда без дополнительных 
затрат. Ну а производственную практику 
студенты проходят на тех рабочих местах, 
где впоследствии смогут продолжить про-
фессиональную деятельность.

Оглядываясь на опыт учебных заведений 
Голландии, Германии и Швейцарии, дирек-
тор колледжа (единственного из почти 100 
аналогичных учебных заведений республи-
ки, избранного для проведения олимпиады 
профмастерства) не видит оснований по-
лагать, что «мы в чём-то отстали». Да, есть 
чему поучиться — не так давно внедрённая 
дуальная система образования уже показала 
свои плюсы: студенты получают дополни-
тельный стимул, в их группах лучше дис-
циплина и выше успеваемость.

Вот и на олимпиаде после выполнения 
теоретической части проведению прак-
тической части конкурса предшествовал 
обязательный инструктаж по охране труда. 
Сложность работы по сборке схемы ревер-
сивного запуска асинхронного двигателя 
(кран-балка) соответствовала 4-му разря-
ду. Все участники конкурса уложились по 
времени. Победители награждены ценными 
призами.

Первое место и электроперфоратор до-
стались Борису Зайдуллину из Набережно-
челнинского политехнического колледжа. 
Второе место и электролобзик — у Дмитрия 
Смирнова из КПК им. Л.Б. Васильева А тре-
тье место и электрический шуруповёрт вру-
чены Николаю Олопову из Чистопольского 
сельскохозяйственного техникума.

Отрадно, что совсем скоро золотые руки 
этих ребят будут мастерски выполнять свою 
работу уже на благо промышленности.

— Рафит Дахиевич, от чего 
зависит безопасность на 
рабочем месте?

— В первую очередь от са-
мого рабочего. Каждый созда-
ёт своё место для себя, чтобы 
всё было под рукой, чтобы 
работать было удобно. Никто 
не придёт и не сделает это луч-
ше человека, который знает 
специфику своего труда.

— А какую роль тогда 
играет уполномоченный?

— Я такой же работник 
завода, но коллектив оказал 
мне доверие — он считает, 
что я смогу помочь решить 
вопросы охраны труда, до ко-
торых не всегда доходят руки. 
Главное для меня, чтобы люди 
возвращались домой живыми 
и здоровыми.

Каждый четверг вместе 
с председателем профсоюз-
ного комитета нашего цеха 
Юлией Ивановной Илюхиной 
мы обходим участок за участ-
ком и записываем в блокнот 
замечания по организации 
рабочих мест. На их основа-
нии я пишу представление — 
рекомендации по организа-
ции работы, копии которого 
направляю начальнику цеха, 
специалистам по охране тру-
да, в профсоюзный комитет, 
председателю цехкома и один 
экземпляр оставляю себе. 

Чаще всего замечания на-
правлены на устранение так 
называемых травмоопасных 
ситуаций. Например, неплот-
но закрыта защитная крышка 
на стружкоуборочном кон-
вейере, или слабый зажим на 
шпинделе токарного станка, 
или плохо работает вентиля-
ция, или посторонние пред-
меты мешают выполнять 

операцию на станке. Для 
устранения одних замечаний 
необходимо разрабатывать 
специальные мероприятия, 
другие вопросы решаются 
в процессе обычной уборки. 
Кто-то скажет: подумаешь, 
что-то там не закреплено, 
это же мелочи. Но из-за этой 
мелочи, быть может, не се-
годня, а через год или два 
произойдёт серьёзный не-
счастный случай, пострадает 
человек, а вместе с ним и его 
близкие. 

— Часто причиной не-
счастного случая стано-

вится обычная неосторож-
ность…

— В нашем цехе все ста-
раются соблюдать технику 
безопасности, но бывает, 
монотонная работа усыпляет 
бдительность, и тут уж жди 
беды. Я во время обходов 
часто делаю замечания. Без 
дисциплины у нас никак 
нельзя, оборудование слож-

ное, детали крупные — каж-
дый картер весит около ста 
килограммов!

— Как реагирует на ваши 
замечания руководс тво 
цеха?

— Исполняющий обязан-
ности начальника цеха Иль-
дар Фаритович Сатдаров — 
человек молодой, активный. 
Ко всем проблемам он отно-
сится с пониманием, обычно 
замечания устраняются в те-
чение одной-двух недель.

Без слаженной работы си-
стемы профилактики не по-
строишь. Иногда приходится 

и руководителям замечания 
делать, и меня радует, что 
они правильно на них реа-
гируют.

Регулярно приходят с про-
верками в цех члены про-
фкома завода. Все знают: если 
вопрос не решается, я как 
уполномоченный профсоюз-
ного комитета могу обратить-
ся туда за помощью, и тогда 
ситуация будет разруливаться 
уже на другом уровне.

Приятно, что мою работу 
ценят. Два года подряд меня 
награждали Почётной грамо-
той завода за активную ра-
боту по охране труда. В этом 
году получил направление 
на обучение уполномочен-
ных в учебно-методическом 
центре профкома «КАМА-
За». В профсоюзной школе я 
многое узнал о новых методах 
работы и от лекторов, и от 
своих коллег с других пред-
приятий.

— А вы отмечаете День 
охраны труда?

— У нас не было такой 
традиции, но в этом году хочу 
организовать собрание, при-
гласить начальника цеха, по-
говорить с людьми, обсудить 
их предложения. Чем больше 
проблем всем вместе удастся 
решить, тем безопаснее будет 
обстановка на заводе.

Инвестиции 
в безопасность
Ру ков одс тв о компа нии 
только в 2012 году вложило 
в охрану труда 428 млн 729 
тыс. рублей. В расчёте на 
одного работающего эти 
затраты составили 9050 ру-
блей.

Медосмотр на базе ГАУЗ 
«Городская больница № 5» 
и клиники-санатория «Набе-
режные Челны» в прошлом 
году прошли 21236 работ-
ников компании. Ежегодно 
для камазовцев проводится 
вакцинация против гриппа 
(в 2012 году прививки полу-
чили 11850 работников), кле-
щевого энцефалита и вита-
минизация лиц, работающих 
во вредных условиях труда.

Школа  
здравпункта
На состояние здоровья влияет 
не только производственная 
среда, но и качество оказыва-
емой медико-санитарной по-
мощи. В группе организаций 

и подразделений ОАО «КА-
МАЗ» обеспечивают лечебно-
профилактическое обслужи-
вание 25 здравпунктов ЗАО 
«СМО «Спасение».

Только за прошедший 
год на их базе было прове-
дено 96302 инъекции, 13947 
прививок, 46785 различных 
физиопроцедур, 2136 сеан-
сов массажа, 1298 ЭКГ.

Персонал этих лечеб-
н ы х  у ч р е ж д е н и й  т а к -
же  в едё т  п р о фи ла к т и -
ч е с к у ю  и  с а н и т а р н о -
просветительскую работу. 
Слушатели «Школ здоро-
вья» узнали о профилактике 
и лечении гипертонической 
болезни, сахарного диа-
бета, бронхиальной астмы, 
анемии, болезней костно-
мышечной системы, органов 
дыхания, слуха, вибрацион-
ных заболеваний.

И вас вылечат…
Камазовцы могут не только 
отдохнуть и подлечиться 
в клинике-санатории «На-

бережные Челны». В этом 
учреждении организована 
реабилитация работников, 
входящих в группу риска, 
у которых, судя по результа-
там периодического медос-
мотра, есть подозрение на 
профзаболевание. В 2012 году 
пролечились 204 работника, 
в 2013-м курс реабилитации 
пройдут 150 камазовцев.

Лечение проводится в че-
тыре этапа: первый курс — 
в условиях стационара кру-
глосуточного пребывания 
на базе клиники-санатория 
«Набережные Челны»; вто-
рой — консультация и об-
следование, третий — ам-

булаторное лечение на базе 
клиники-санатория без от-
рыва от производства, чет-
вёртый — консультация 
и обследование специали-
стами через месяц после за-
вершения лечения.

Результатом всей работы 
в области охраны и гигиены 
труда подразделений и ор-
ганизаций стало снижение 
уровня заболеваемости по 
сравнению с предыдущим 
годом на 5,8%, а профес-
сиональная заболеваемость 
уменьшилась на 48%.

Материал к публикации 
подготовила  

Татьяна Белоножкина

пОлИТИкА беЗОпАСНОСТИ

28 апреля отмечается Всемирный день охраны труда. Этот праздник был учреждён Международной организацией труда, что-
бы привлечь внимание мировой общественности к проблемам безопасности на рабочем месте.

В новой системе управления производством буква S — Safety (безопасность) тоже стоит на первом месте.

Защити себя сам
Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Накануне праздника на заседании комитета по охране труда 
было решено присвоить звание «Лучший уполномоченный 
по охране труда» наладчику цеха картеров автомобильного 
завода Рафиту Харисову. Пять лет назад «Вести КАМАЗа» 
писали о нём как о человеке, превратившем своё рабочее 
место в эталонное. На этот раз хотелось из первых рук 
«получить» технологию предупреждения и устранения 
травмоопасных ситуаций.

Качественно выполнять обязанности 
уполномоченного по охране труда может лишь 
работник, хорошо знающий производство.

ТехНИчеСкАя дИрекТОрИя

Сколько стоит здоровье?

Смотри в оба!
На прошедшей неделе в ОАО «КАМАЗ» произошёл 
один несчастный случай.

Слесарь-ремонтник автомобильного завода 17 апреля 
осматривал подвесной толкающий конвейер в корпусе 
колёс. Спускаясь по лестнице, он оступился, ударился 
о стену рукой, получив при этом травму — ушиб лучеза-
пястного сустава и пальца.

хрОНИкА пОТерь

В этом году Всемирный день охраны труда 
посвящён профилактике профессиональных 
заболеваний. «Актуальные вопросы 
профпатологии» обсуждали руководители 
лечебных учреждений, преподаватели 
Казанского государственного медицинского 
университета, профпатологи города 
и республики на республиканской научно-
практической конференции, состоявшейся 
в нашем городе на прошедшей неделе.  
С системой профилактики и реабилитации 
работников ОАО «КАМАЗ» коллег ознакомила 
начальник бюро гигиены труда отдела охраны 
и гигиены труда департамента промышленной 
безопасности и экологии ОАО «КАМАЗ» 
Ирина Бокастова.

«ВК» тоже воспользовались информацией из её 
доклада.

Не болейте, камазовцы!

Судьба фронтового шофёра
Мария СИХАЕВА

Близится 68-я годовщина Победы в Великой 
Отечественной войне. Всё меньше участников 
тех событий приходит 9 Мая к Вечному огню. 
Николай Васильевич Большаков, водитель 
военной машины — человек, прошедший всю 
войну. 15 мая 2013 года ветерану исполнится 
98 лет. Хочется рассказать об этом мужественном 
бойце, полном неугасающего оптимизма,  
и, конечно же, послушать его воспоминания.

Николай Васильевич Большаков сохранил бойцовский характер

Золотые руки —  
на вес золота
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рАллИ-рейд

экСпреСС-ОпрОС

Сергей Когогин, 
генеральный  
директор  
ОАО «КАМАЗ»:

— На мой взгляд, 
майские праздни-
ки — это, прежде 
всего, возможность 
провести время с се-
мьей, дать сыну пару 
уроков столярного ремесла. Что может 
быть приятней? Ребёнку в радость увидеть 
отца в новой роли, к тому же это укрепляет 
родительский авторитет.

Что касается любимого места отдыха на 
территории Татарстана — это остров-град 
Свияжск. Очень рекомендую совершить 
это культурно-познавательное, не уто-
мительное по расстоянию (всего в 300 
км от Челнов) и не слишком затратное 
путешествие. Несколько лет назад силами 
«КАМАЗа» здесь был восстановлен брат-
ский корпус Успенско-Богородицкого мо-
настыря, и теперь вы можете полюбоваться 
этой красотой.

Виталий 
Корсаков, 
заместитель 
председателя 
профкома ОАО 
«КАМАЗ»: 

— Утро 1 Мая для 
м е н я ,  к а к  и  д л я 
о с т а льных кама-
зовцев (а всего нас 
будет порядка 6000), начнётся с построе-
ния колонны «КАМАЗа» для шествия 
на митинге в честь Дня Международной 
солидарности трудящихся.

Для меня Первомай ассоциируется 
с праздником детства. Помню, как ходил 
на демонстрацию с дедом. Он надевал 
ордена, я держал в руке флажок, и мы шли 
вместе со всеми — среди улыбок, под звуки 
музыки, с огромной радостью в душе. В та-
кие моменты я гордился дедушкой больше 
обычного.

Традиционно в дни майских праздников 
выезжаю с семьёй на дачу. По-моему, это 
здорово! Коллегам я бы пожелал чтить 
своих родителей и обязательно посвятить 
им часть свободного времени.

Борис Морозов, 
руководитель 
Аналитической 
службы:

— В 1976 году на 
майские праздники 
мы с командой пер-
вокурсников КАИ 
впервые  пр ош ли 
марийскую речку 
Юшут на самодельном катамаране. 8 мая 
самолёт уносил нас в Магнитогорск сплав-
ляться по одной из самых порожистых 

рек Южного Урала — Сакмаре. Потом 
были реки Южной Украины, Кавказа,  
Тянь-Шаня… Когда дети доросли, что 
называется, «до размера весла», снова 
состоялись «набеги» на местные и ураль-
ские речки.

Неудивительно, что и теперь люби-
мое развлечение на майские праздни-
ки — сплав на катамаранах по Юшуту, 
обязательно в бейсболках с логотипом 
«КАМАЗ», с корпоративными флагами. 
В этом году на реке вновь соберутся сотни 
«наследников» нашего первого катамара-
на, чтобы участвовать в этой, быть может, 
крупнейшей в мире демонстрации энту-
зиастов (одновременно гребущих, пере-
таскивающих суда через завалы) майских 
праздников — на бурной воде и свежем 
воздухе. Будут встречи друзей, песни до 
хрипоты, походная баня с купанием в тём-
ных водах Юшута, дружный смех и под-
готовка к летнему сплаву — куда-нибудь 
в Сибирь, на горные притоки великого 
Енисея.

Ляйсан  
Гараева,  
инженер  
по связям с обще-
ственностью 
автомобильного 
завода:

— Моей бабушке, 
в е теран у в ойны, 
1 мая исполняется 90 лет. Главное, что 
хочется сделать в майские праздники — 
всей семьёй съездить к ней в гости в Аз-
накаевский район и поздравить с юбилеем. 
Потом я продолжу подготовку к участию 
в конкурсе «Сабантуй гузеле», которая 
уже сейчас идёт полным ходом. Занятия 
с хореографом, преподавателем вокала, 
работа над сценической речью, примерка 
сценического платья — благодаря этим 
приятным хлопотам майские праздники 
нынешнего года оставят в моей памяти 
самые приятные воспоминания. Хочется, 
чтобы каждый постарался сделать ве-
сенние выходные настоящим маленьким 
праздником!

Олеся  
Шулаева, 
менеджер 
по работе 
с молодёжью 
кузнечного 
завода:

— После первомай-
ской демонстрации 
молодёжь нашего завода ожидают спор-
тивные мероприятия на свежем воздухе. 
Так было и в прошлом году, и в этом пла-
нируем повторить. Советую всем, а осо-
бенно работникам вредных производств, 
последовать нашему примеру: обязательно 
выбраться на природу в нерабочие дни. 
Это прибавит здоровья и улучшит на-
строение.

Коллектив автомобильного 
завода выражает глубокие 
и искренние соболезно-
вания семье Владимира 
Александровича Титова, 
начальника цеха сборки 
кабин АвЗ, в связи с невос-
полнимой утратой — кончи-
ной сына Андрея Владими-
ровича Титова (1986 года 
рождения).
Андрей многое не успел 
сделать в своей непро-
должительной жизни, но 
оставил в душах родных, 
близких, друзей и коллег 
глубокий след…
Мы разделяем огромное 
горе с семьей Титовых 
и хотим высказать слова под-
держки. Светлая память ему.

Администрация  
и профсоюзный комитет 
автомобильного завода

Соболезнование

Чтоб не укусили…
Вы собираетесь прогуляться по лесу? Не забудьте 
предпринять все меры предосторожности, ведь май — 
время активизации клещей. Только за прошедшую 
неделю в медицинские учреждения города обратились 
16 человек, пострадавших от укусов этих насекомых.

Необходимо одеться так, чтобы исключить возможность 
попадания клеща на тело (рубашка должна быть застегнута 
на все пуговицы, брюки заправлены в носки, голова и плечи 
плотно защищены). Для отпугивания клещей можно воору-
житься такими репеллентами как «Тайга», «Дэта». Помните 
о том, что клещи наиболее активны утром и вечером, любят 
затенённые влажные места с густым подлеском. На светлых 
местах их обычно не бывает.

Во время прогулки и по возвращении домой осмотрите 
друг друга. Если клещ присосался, его надо немедленно 
снять, осторожно покачивая из стороны в сторону. Место 
укуса обработать йодом или спиртом. Нельзя клещей давить 
руками, так как возбудитель может попасть в незаметные 
царапины и ссадины и вызвать заболевание. При укусе кле-
ща необходимо обратиться в лечебно-профилактическое 
учреждение по месту жительства для проведения ме-
дицинского наблюдения и введения противоклещевого 
иммуноглобулина.

На прошедшей 
неделе профком 
ОАО «КАМАЗ» 
пригласил всех 
поклонников 
интеллектуальных 
сражений на 
командное 
первенство по 
шахматам.

12 командам предложили сы-
грать в блиц — когда решаю-
щим фактором становится 
время, от игрока требуется 
более быстрый расчёт вариан-
тов, а также хорошая техника 
разыгрывания стандартных 
ситуаций.

С первой же партии на-
чала набирать преимущество 
команда РИЗа, которая, за-
воевав 18 очков, стала побе-

дителем. Всего полтора очка 
уступили им серебряные 
призёры турнира — автос-
борщики, 14,5 очка набрали 
бронзовые призёры — завод 
двигателей.

Об ожесточённости борьбы 
можно судить по результа-
там остальных команд. 14 
очков набрали команды ПРЗ 
и НТЦ — 4-5 место, по 12,5 
очка — команды литейного 

и кузнечного завода и ООО 
«КАМАЗ-Энерго».

— Высокая плотность ре-
зультатов говорит о хорошем 
уровне подготовки шахмати-
стов, — так прокомментировал 
итоги камазовского блица ди-
ректор шахматно-шашечного 
клуба Виктор Гончаров. — 
Приятной неожиданностью 
стало хорошее выступление 
команды ЗАО «Челныводо-
канал», но проигрыши в по-
следних двух турах отрезали 
путь к победе. К сожалению, 
не лучшим образом выступила 
и команда охраны, занявшая 
на этот раз в турнирной табли-
це 9-е место.

Ни одной партии не про-
играли кандидаты в мастера 
спорта: ризовец Растям За-
киров, Гульназ Гарипова с АвЗ 
и Ольга Казанцева из ТФК.

Во второй раз за три 
последних года команда 
завода двигателей 
защитила титул 
чемпиона первенства 
ОАО «КАМАЗ» по мини-
футболу. Завоевать 
победу было непросто.
В прошедшую субботу за вы-
ход в полуфинал в первенстве 
сражались команды, успешно 
прошедшие отборочную ста-
дию. Самым напряжённым 
стал матч между двумя чем-

пионами по мини-футболу 
2011 года, командой ВТК 
и литейного завода, которые 
тогда играли в разных под-
группах. Встреча закончилась 
со счётом 3:2, в результате пу-
тёвку в полуфинал получили 
футболисты ВТК. Компанию 
им составили команды за-
вода двигателей, прессово-
рамного завода и НТЦ.

В матче за третье ме-
сто ПРЗ в дополнительное 
время одержал победу над 
НТЦ, а действующие чем-
пионы с завода двигателей 
сохранили за собой звание, 
обыграв в финале с круп-
ным счётом команду ВТК.

В результате — «золо-
то» у дизелистов, «серебро» 
завоевали футболисты из 
ВТК, «бронза» у прессово-
рамщиков.

АкТуАльНОШАхмАТыСпОрТплОщАдкА

Отдых  
сверх привычного
Анна ИСКОРОСТИНСКАЯ

В этом году за счёт переноса январских выходных отдых в честь 
майских праздников увеличился на два дня. Каковы планы камазовцев 
на грядущие выходные дни, какими будут их советы коллегам на этот 
счёт? Этим мы и решили поинтересоваться у пяти респондентов.

Борьбу за лидерство кама-
зовские спортсмены начали 
осторожно, сдержанно. «Это 
нормально, — считает руко-
водитель команды «КАМАЗ-
мастер» Владимир Чагин. — 
После январских соревнова-
ний «Африка-рейс» и «Дакар» 
экипажи впервые сели в свои 
автомобили. После такого 
перерыва чувствуется некото-
рая скованность. Ребята едут 
аккуратно, как и на междуна-
родных соревнованиях».

Несмотря на довольно 
сложную и извилистую трас-
су с трудными песчаными 
участками, первый день гонки 
прошёл для наших ребят без 
потерь времени и поломок.

Этот чемпионат России от-
личался от предыдущих самым 
многочисленным составом 
участников в классе грузо-
виков. Шесть КАМАЗов, два 
МАЗа и два MANa. Опытные 
гонщики отметили высокий 
уровень подготовки команды 
МАЗ. Сказывается опыт уча-
стия в двух «Дакарах», и маши-
ны стали более надёжными.

Изменения произошли 
и в команде «КАМАЗ-мастер». 
Опытнейший штурман коман-
ды Сергей Савостин впервые 
поехал на соревнования в роли 
наставника, чтобы обеспе-
чивать качественную работу 
штурманов. Его место в эки-
паже Эдуарда Николаева занял 
новый штурман — Евгений 
Яковлев, победитель ралли 
«Африка-рейс-2013». В экипа-
же Антона Шибалова новый 
механик — Алмаз Хисамиев, 
дебютант «Шёлкового пути-
2012» и прошедшего «Дакара». 
Новичок в экипаже Дмитрия 
Сотникова — механик Андрей 
Аферин. «Все хорошо себя 
показывают — грамотные, на-
дёжные специалисты. Но мы 
ведь и в команду принимаем 
только тех, кто хорошо себя 
уже зарекомендовал. А если 
человека рассматриваем в ка-
честве члена экипажа, это 
о многом говорит», — оценил 
ребят Владимир Чагин.

Астраханские трассы вто-
рого дня ралли дали серьёзную 
нагрузку на машины, осо-

бенно на подвеску. Этот день 
запомнился ребятам много-
численными песчаными коч-
ками высотой до трёх метров 
и сильнейшей тряской в тече-
ние всего дня. Это та трасса, на 
которой создаётся наибольшая 
разница в результатах между 
соперниками. Экипаж Эдуар-
да Николаева преодолел его 
с лучшим временем, за ним 
финишировал КАМАЗ Андрея 
Каргинова, третьим пришёл 
Антон Шибалов.

Не зря астраханские трассы 
считаются одними из самых 
сложных в ралли-рейдах. На 
третий день в гонке из десяти 
грузовиков осталось толь-
ко семь — шесть КАМАЗов 
и один МАЗ. «Первая половина 
этапа была скоростная, ближе 
к середине стало очень много 
песчаных ям и трамплинов. 
Дорога, переметённая песком, 
целый день прыгали. В воздухе, 
наверное, провели больше вре-
мени, чем на земле», — поде-
лился впечатлениями Андрей 
Каргинов. «Последняя часть 
этапа была очень ухабистая, — 

сказал после финиша Эдуард 
Николаев. — Убойная трасса, 
огромная нагрузка на подве-
ску и мосты, и экипажам тоже 
тяжело пришлось из-за тря-
ски. У нас на 110-м километре 
взорвалось колесо, на прямом 
участке — не знаем причины, 
скорее всего, повлияло то, что 
мы на чемпионат новые колёса 
не ставим, а едем на прошед-
ших другие гонки: «Дакар», 
«Шёлковый путь».

Четвёртый, заключитель-
ный, этап ралли «Золото Ка-
гана» закончился сокруши-
тельной победой команды 
«КАМАЗ-мастер». Победи-
телем гонки «Золото Кага-
на-2013» стал экипаж Андрея 
Каргинова, второе место у Эду-
арда Николаева, третье — 
у Антона Шибалова. Экипажи 
Дмитрия Сотникова, Айрата 

Мардеева, Сергея Куприянова 
заняли места с четвёртого по 
шестое.

— Наша команда финиши-
ровала в полном составе. Ра-
дует, что все пилоты показали 
хороший результат и находятся 
рядом в итоговой таблице, — 
подвёл итог гонки Владимир 
Чагин. — Мы протестировали 
технические новинки в наших 
автомобилях. Анализ будем 
делать, когда вернёмся до-
мой. В целом, я очень доволен 
результатами команды, рабо-
той группы ассистанс. Наша 
команда, да и все участники, 
возвращается домой, удовлет-
ворённая борьбой и подготов-
ленная к старту «Шёлкового 
пути».

Материал к публикации 
подготовила Гузель Гатина

Казалось, прессоворамщи-
ки смирились с поражени-
ем, и всё же душу терзали 
сомнения…А как же преем-
ственность традиций, ведь 
именно на этом предприятии 
появилась команда «Труд», 
выросшая в профессиональ-
ный «КАМАЗ»? А инвестиции 
руководства и профсоюзного 
комитета в инфраструктуру 
здоровья? На ПРЗ есть спор-
тивный и тренажерный залы, 
а рядом с предприятием фут-
больное поле! А оценка коллег 
и руководства? Ведь было вре-
мя, когда за честь команды сра-
жался и Александр Рыбаков, 
директор этого предприятия.

Скупой на эмоции пред-
седатель комитета физической 
культуры профкома прессово-
рамного завода Николай Ники-
тин хитро улыбается:

– Ребята очень ждали этого 
турнира, занимались в спорт-
зале по два раза в неделю, 

вместе с общественным тре-
нером Василием Зотовым, 
капитаном команды Рустамом 
Шамсуновым и футболистами 
разрабатывали тактику на-
ступления. Нам нужна была 
только победа!

На прессово-рамном заводе 
свои внутренние турниры про-
ходят при любой погоде. Люби-
телей самой народной игры на 
предприятии хватает, в послед-
нем турнире звание чемпиона 
предприятия оспаривали 15 
команд! Благодаря такой се-
лекции путёвку в сборную 
получили защитники Ильнар 
Нурхаметов, Антон Лазарен-
ко, Андрей Конюков, Айдар 
Хашимов. В нападении у прес-
соворамщиков такие опытные 
футболисты как Игорь Исады-
ков, Рустем Фассахов.

– Подчас все усилия сво-
дили на нет увольнения клю-
чевых игроков, — вздыхает 
Николай Владимирович. — 

Команде нужен был настоя-
щий лидер, который помо-
жет сделать свою игру. Я при-
метил способного паренька 
в нашем заводском филиале 
Камского политехнического 
колледжа. Рустам Шамсунов 
успешно закончил учебное 
заведение, отслужил в армии 
и сейчас работает слесарем-
инструментальщиком в цехе 
мелких серий.

Ещё одной находкой коман-
ды прессово-рамного завода 
стал Антон Лазаренко — вра-
тарь команды. Человек, кото-
рому удалось брать самые неве-
роятные мячи, впервые в этом 
сезоне встал у сетки ворот.

На этот раз прессоворам-
щикам «повезло» с составом 
группы: для выхода в полуфи-

нал необходимо было победить 
сборную литейного завода — 
чемпиона по мини-футболу 
2011 года и кузнецов — про-
шлогодних победителей турни-
ра по большому футболу.

С этими задачами они спра-
вились успешно, первую ко-
манду обыграли со счётом 
7:1, вторую — 7:3. Семь мячей 
влетело и в ворота команды 
охраны, которая смогла отве-
тить голом престижа.

Самым зрелищным на пер-
венстве и самым трудным для 
соперников стал матч в полу-
финале между командами ПРЗ 
и завода двигателей. Прессово-
рамщики, заряженные на побе-
ду, вели в счёте, дизелисты тоже 
не оставались в долгу. Основ-
ное время матча завершилось 

со счётом 5:5. Дополнительных 
минут хватило для обмена 
голами, и снова ничья — 6:6. 
Можно только представить 
накал страстей, бушевавший 
в сердцах бессменных спортин-
структоров Николая Никитина 
и Валерия Балыкова. Но то ли 
фортуна была в этот день на 
стороне дизелистов, то ли не-
рвы у них оказались крепче, 
однако последний гол в серии 
пенальти забили именно они. 
На табло 10:9, победа была так 
близка!

Матч за третье место с ко-
мандой НТЦ шёл по похожему 
сценарию, но на этот раз прес-
соворамщикам удалось забить 
последний гол в дополнитель-
ное время, они выиграли со 
счётом 6:5.

После небольшой паузы 
спортсмены прессово-рамного 
завода приступят к подготовке 
к турниру по большому фут-
болу. Есть время на обкатку 
новых игроков и тактических 
схем. Николай Владимирович 
не любит прогнозов и громких 
заявлений. На прямой вопрос 
о жажде реванша он отвечает 
с лукавой улыбкой:

— Итог игры зависит и от 
настроя игроков, и от их подго-
товки, ну и, конечно, от удачи. 
Пока мы задачу не выполнили, 
а значит, на большом поле мы 
постараемся сделать всё, чтобы 
выступить достойно.

Блиц-тест на интеллектСиловой триумф

Команда РИЗа стала набирать преимуще-
ство с первой же партии

Игры подарили зрителям не-
мало зрелищных моментов

Долгожданная победа
Татьяна БЕЛОНОЖКИНА

Признаюсь, я долго ждала этой победы. Последние 
три года команде прессово-рамного завода на 
футбольных полях не слишком везло. В 2011 
году, когда команды заводов и подразделений 
играли в разных подгруппах, спортсменам этого 
предприятия удалось взять «бронзу» в большом 
футболе, а 2012-й, когда команды объединили, 
оказался и вовсе провальным.

Главное — настрой на победу, — уверены и футболисты, и спорт -
инструктор ПРЗ Николай Никитин (справа) 

«Золото Кагана» взято!
Не смогли соперники «КАМАЗ-мастера» протиснуться сквозь 
плотный строй наших боевых экипажей. Полной победой «синей 
армады» завершился второй этап чемпионата России по ралли-рейдам. 
Победителем гонки «Золото Кагана-2013» стал экипаж Андрея Каргинова, 
экипажи остальных челнинских грузовиков заняли следующие пять мест 
в итоговой классификации гонки.


